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Ne nous laissons pas gagner par le climat sinistre qui nous entoure et par une forme de fatalité, et 
retissons ensemble ces liens avant qu’il ne soit trop tard.
N’hésitez pas à prendre contact avec les instances dirigeantes du Foyer, nous vous aiderons dans 
votre démarche.
 

Chères adhérentes et adhérents, Chers amis,

La situation sanitaire ne permet hélas toujours pas au gouvernement d’autoriser la reprise des 
activités en intérieur. Nous déplorons bien évidemment cette situation qui met à mal notre projet 
par le relâchement des liens qui nous unissent les uns aux autres. 

Mais, si dans ses activités de loisirs pour les adultes et de sport en intérieur, le Foyer est à l’arrêt, 
ce n’est évidemment pas le cas pour ce qui concerne nos activités tournées vers le secteur de 
l’enfance, où nos salariés travaillent dans des conditions difficiles pour répondre aux besoins 
éducatifs des enfants et aux attentes sociales des familles, le matin, le midi, le soir, mais également 
le mercredi et pendant les vacances scolaires. Il y a donc bien de la vie au Foyer Laïque de Saint-
Marc, soyez-en persuadés !
Nous voulions aussi rappeler que les activités en extérieur sont permises, évidemment sur un 
format restreint, par groupe de six personnes. 
Nous appelons donc nos bénévoles à se mobiliser pour les adhérents, pour tous les adhérents, et à 
imaginer des reprises d’activités en extérieur lorsque c’est possible. 
Nous avons aussi la chance de disposer d’un terrain à l’arrière du Foyer, que nous pouvons utiliser 
pour des activités physiques distanciées, donc parfaitement sécurisées. 
Les beaux jours sont presque là, sortons pour nous aérer, pour nous retrouver !

9 - Le variant Breton du COVID-19.

Le Bit Coin expliqué.10 -Les vacances d’hiver.



         

                                       

                              

                                  

En ces temps bouleversés, nous espérons malgré tout maintenir notre tournoi du 9 mai 2021.
Évidemment la décision ne nous appartient pas...Quel dilemme!!!
L'organisation de cette manifestation demande une préparation de quelques semaines et 
malheureusement peut être annulée très peu de temps avant...la situation actuelle n’incitant pas 
trop aux déplacements.
Malgré tout, restons optimistes, on finira bien par s’en sortir !!!
 
DENISE.

Club Pyramide.

La section multimédia.

Si certaines personnes sont demandeuses d’autres exercices ou de choses à faire ou à revoir, 
n’hésitez pas à me contacter par mail à jlegueut29200@orange.fr ou par téléphone ; Merci de 
me préciser sur quel programme vous voulez travailler ; 

Des nouvelles de l’activité multimédia qui fonctionne à distance !

Suite à la journée portes ouvertes, l’activité avait repris normalement. Nous avions bien 
évidemment perdu des pratiquants suite au problème que nous connaissons tous. Ainsi, nous 
étions passés de 114 pratiquants pour la saison 2019-2020 à 92 pour cette saison soit presque 
20% de moins.
Il n’est pas facile de rester en contact avec toutes les personnes qui sont inscrites à l’activité. 
Depuis l’arrêt forcé de l’activité à l’automne, j’ai adressé par mail à certaines personnes des 
exercices.

A bientôt,
Jeannine.

La section Basketball.

60ans après, la section basketball du foyer laïque 
de Saint Marc va reprendre son activité sur le 
plateau de la rue de Tunisie les samedis après-midi 
quand le temps sera de la partie… Une bonne 
nouvelle pour tous nos jeunes et moins jeunes 
sportifs de la balle au panier.

Stéphane.

mailto:jlegueut29200@orange.fr


                                         
                             

                                  

L’été au Foyer en 

préparation !

Nous espérons aussi pouvoir proposer un stage sportif du 23 au 27 août ainsi que des animations ados à 
compter du 23 août.  L’évolution de la pandémie nous amènera peut-être à revoir nos propositions mais 
nous souhaitons rester positifs et permettre aux enfants de vivre des vacances pleines d’aventures, de 
partage et de bonne humeur.

Malgré les conditions sanitaires qui nous donnent peu de lisibilité pour l’organisation de l’été, l’équipe 
réfléchit depuis quelque temps aux propositions possibles pour les enfants et les jeunes lors de la 
période estivale.

Plusieurs projets se profilent. Tout d’abord, il y aura notre centre des loisirs, ouvert du mercredi 7 juillet 
au mercredi 1er septembre où nous l’espérons nous pourrons profiter de sorties vers l’extérieur mais 
aussi imaginer des projets pour et avec les enfants. 
L’équipe se projette aussi sur différents séjours dont les lieux restent encore à affiner : 

→ du 12 au 16 juillet pour les enfants de 7 à 10 ans plutôt sur une île.
→ du 19 au 24 juillet pour les enfants de 7 à 10 ans en sud Finistère.
→ du 12 au 24 juillet pour les enfants de 10 à 14 ans en sud Finistère.
→ du 12 au 15 juillet pour les enfants de 5 à 6 ans, le lieu reste à définir.
→ du 23 au 27 août pour les enfants de 7 à 10 ans.



                                                          

Pendant la deuxième partie des vacances, une intervention 
Robot Lego et impression 3D a été mise en place tout au long 
de la semaine pour les groupes d'élémentaires. En fin de 
semaine un grand jeu a eu lieu dans la grande salle. 
Une partie des enfants s'est également initié à la rédaction 
d'articles de presse avec l'aide de Maël notre service civique 
Communication. Ces différents projets et activités ont été 
appréciés des enfants ainsi que des familles.

Vacance d’hiver au centre de loisir.

Les vacances d'hiver : nous avons adopté l'art attitude !

Malgré les mesures sanitaires, les enfants du centre de loisirs ont pu passer des vacances bien 
chargées.

Durant ces vacances les 
enfants du centre de 

loisirs se sont transformé 
en peintre, chanteurs, 

sportifs. Les enfants ont 
pu découvrir l'Art, de 

l'origami à la chanson, de 
la peinture à la cuisine : 

la créativité était au 
rendez-vous ! Le beau 

temps nous a 
accompagné tout au long 

de la semaine nous en 
avons bien profité ,  pour 

terminer par un grand 
pique nique au bord de 

l'eau !

Les ados quant à eux se sont 
essayés à la photographie 
(numérique et instantanée), 
la cuisine pour finir la 
semaine par un grand jeu 
d'enquête. 

Photos prises par Yann et Pascale.



Brest, capitale française de la culture ?

Le soutien du Foyer Laïque. 

Par courrier, le Foyer a soutenu la candidature de :

« BREST  CAPITALE  FRANÇAISE  DE  LA  CULTURE »

Monsieur le Maire ,
Depuis près d’un siècle, les hommes et les femmes font vivre bénévolement le Foyer Laïque de Saint-Marc. Ils 
savent aussi que sans l’intérêt que porte une collectivité pour le monde associatif cela ne pourrait se réaliser. La 
Ville de Brest est aux cotés d’eux pour contribuer à créer une société plus solidaire, plus juste et donner des 
perspectives à la fraternité et au vivre ensemble.

Avec la Ville, le Foyer Laïque a pour ambition, à travers les activités qu'il développe, de conduire une politique 
sociale, pour que l'accès à la culture, aux sports, aux loisirs ne soit pas freiné par des considérations d'ordre 
économique. Une politique éducative, culturelle, sportive visant à la prise de conscience de ses responsabilités de 
citoyen et pas seulement de se considérer comme des sujets acheteur de loisirs.

Dans le contexte actuel, les valeurs universelles de notre projet doivent être réaffirmées : humanisme, liberté, 
égalité, solidarité, émancipation, laïcité, paix. A notre modeste niveau, les responsables de l’association tentent 
d’y contribuer en particulier à l’attention des enfants car nous sommes convaincus que l’acte éducatif ne passe 
pas exclusivement sur le temps scolaire, le temps libre de l’enfant est un facteur d’émancipation et d’élévation du 
niveau culturel des individus. L’éducation ne peut pas être uniquement un geste technique, professionnel, 
d’adultes sachant vers des enfants apprenants.

Sans l’ensemble des moyens disponibles dans notre ville cela serait impossible. 
En ce qui nous concerne, responsables associatifs, régulièrement, soit dans notre accueil collectif de mineurs soit 
sur les temps qui s’adressent plus spécifiquement aux adultes nous proposons des activités visant à développer 
des actions culturelles.

Lors des temps de loisirs éducatifs pour enfants, les exemples de propositions sont nombreux :
→ Découverte et rencontres d’artistes locaux, 
→ Développement des pratiques manuelles et artistiques,  
→ Ateliers de création et d’expression, 
→ Découverte de l’environnement et des lieux culturels : médiathèque, Océanopolis, musée, architectes, 
conservatoire botanique,
→ Des activités de découvertes scientifiques et techniques dont la robotique.

Il en est de même à l’attention des activités pour adultes, qui grâce aux bénévoles et avec leur aide, peuvent 
trouver de nombreuses activités comme l’accompagnement aux usages du numérique, le partage des 
connaissances et des savoirs, des ateliers d’art populaire ou d’activités manuelles et artistiques, des ateliers 
linguistiques, des activités d’entretien par des pratiques sportives. Les voyages en groupe sont créateurs de lien 
social mais porte également des dimensions culturelles comme cela a été le cas lors de voyage en Dordogne, dans 
les gorges du Tarn et plus près de nous lors de visites de villes de notre région comme la visite commentée de la 
rade.

Plus que jamais l’éducation populaire est l’affaire de tous et la culture un moyen de développement individuel et 
collectif.
Sans un accord commun entre la collectivité et le milieu associatif cela ne serait pas possible.
Brest, ville chargée d’histoire(s), de culture ouvrière, de culture syndicale, s’appuie sur la richesse du monde 
associatif pour réussir sa transformation et son évolution de métropole d’avenir au service du citoyen.



                                     

Le tour de France cycliste, le Foyer Laïque 

et SAMSIC.

Nota : L’Office des sports précise :
« L’inscription sur la liste, ne vous 
donne pas la garantie d’être retenu, 
sachant que l’ensemble du monde 
associatif Brestois apportera sa 
contribution. Toutefois, toutes les 
candidatures seront étudiées avec 
attention.
L’Office des Sports compte sur vous 
pour mener à bien cette grande fête 
populaire internationale, qui sera 
d’autant plus belle avec le 
dynamisme associatif dont vous 
faites tous preuve. »

Le TOUR DE FRANCE partira de Brest au mois de juin prochain. 
Ce sera, à n’en pas douter, l’effervescence dans la ville. L’organisation d’un grand évènement comme celui là se 
prépare longtemps à l’avance et des bénévoles sont sollicités pour contribuer à la réussite de la fête.
L’Office des sports de la Ville de Brest considère « qu’il est évident que le mouvement sportif Brestois doit être 
engagé et que l’ensemble des clubs doit y prendre toutes leurs places » et l’Office poursuit « le Maire de Brest a 
exprimé de façon claire que l’Office des sports doit jouer un rôle fédérateur auprès des associations, afin de 
mobiliser, comme nous l’avons déjà fait par le passé un maximum de bénévoles ».

La Ville de Brest considère que c’est un évènement majeur en France et qu’il contribue à la notoriété de la 
région. C’est un moyen de communication planétaire. C’est un choix politique, d’autres villes n’ont pas fait le 
même…

Le Tour est la propriété d'une entreprise « Amaury Sport Organisation » créatrice et organisatrice d’événements 
sportifs internationaux. C’est une filiale du Groupe Amaury, groupe de médias et de sport propriétaire de 
L’Équipe. Elle organise des évènements sportifs dont en cyclisme le Tour de France, en rallye raid le Dakar, dans 
les épreuves grand public le Schneider Electric Marathon de Paris, en voile le Tour Voile et en golf le Lacoste 
Ladies Open de France…
La Bretagne est une terre du cyclisme et nous pouvons aimer, voire adorer cette activité sportive et aussi cette 
épreuve mais est-ce la place d’une association d’éducation populaire de soutenir une entreprise privée qui bien 
évidemment recherche au bout du compte le meilleur résultat financier possible pour ses actionnaires. On 
pourrait d’ailleurs se poser une question simple : quelle part de ses bénéfices cette société reverse-t-elle au sport 
amateur ?
Aberration du système, le Foyer Laïque participe à sa manière à soutenir le sport professionnel ! En effet, vers la 
fin des années 1990, le Foyer a fait le choix de faire entretenir les locaux par une petite entreprise privée mais de 
rachats en rachats cette petite entreprise SAMSIC est devenue une entreprise multinationale qui sponsorise des 
équipes professionnelles de foot et de cyclisme 

Alors que faire ? Les responsables du Foyer Laïque doivent ils solliciter les adhérents ? Quel est l’intérêt pour 
une association, ses bénévoles, ses adhérents ? Quelle place notre association peut elle tenir dans ce projet ? 
Pouvons-nous espérer du grand organisateur ASO une petite indemnité liée à l’effort réalisé, une aide au monde 
associatif de base en quelque sorte !
Conclusion :
Le Foyer Laïque n’y participera pas en tant que tel mais si des adhérents se portent volontaires, 
c’est bien évidemment leur choix personnel, nous communiquerons les noms aux organisateurs.



                      

                           

              

                                  

Le Foyer Laïque soutient les salariées 

licenciées à la MPT de Pen ar Créac’h.

Le Foyer a écrit à Mme la présidente de la MPT de Pen ar Créach pour lui 
signifier notre désapprobation à la suite des deux licenciements en cours dont la 
coordinatrice du secteur jeunesse en poste depuis 37 ans !!
Voici quelques extraits du courrier que nous avons communiqué au Maire de Brest.

Madame la Présidente,

Vous avez tenu à nous informer de la difficile situation que vit actuellement la Maison Pour Tous de 
Pen ar Créac'h. Vous avez procédé à des licenciements et bien évidemment l’émotion que cela soulève  
parmi ses salarié(e)s, ses bénévoles et ses adhérents ne nous étonne pas.

Au Foyer Laïque, attachés à l’autonomie des associations et au respect des règles démocratiques, nous 
avons du mal à comprendre ce qui se passe car même si la situation financière n’est pas reluisante, en 
arriver à des licenciements économiques nous paraît insupportable.

Les associations sont libres et autonomes dans leur fonctionnement et sont dotées de financements 
publics pour accomplir des missions d’intérêt général. A Brest, dans le cadre de conventions 
pluriannuelles d’objectifs, les moyens financiers alloués sont une part importante du budget global de 
fonctionnement et nous ne pouvons qu’être reconnaissants envers les élu(e)s qui soutiennent ces 
politiques publiques. Les conventions sont très précises et les moyens sont parfois identifiés sur des 
emplois ou des politiques comme celle de la jeunesse que vous développez…

Nous nous interrogeons donc :
Face à la situation que vous avez vécue ces derniers mois, quelle place a tenu la Ville pour vous aider 
à trouver des solutions ? Avez-vous sollicité les élus et les services ?
Pourquoi n’avez-vous pas diligenté  une étude d’accompagnement de l’association par « Bretagne 
active » ? Notre expérience récente a été particulièrement intéressante.

Par le passé, le Foyer Laïque avait également été confronté à des difficultés financières liées à un 
détournement de fonds et la Ville avait accepté de nous venir en aide pour passer ce moment difficile. 
Avez-vous sollicité notre partenaire essentiel ?

Par ailleurs, les élus qui envisagent d’augmenter globalement les subventions de 165 k€ en 2021 ont-
ils été sollicités pour que la « famille » associative à laquelle vous appartenez regarde avec attention 
votre situation financière. Il aurait pu en être de même sur l’ensemble des 23 associations qui par 
solidarité pouvaient trouver une forme de soutien sous réserve, bien sûr, que des mesures autres que 
des licenciements soient envisagées.

L’intégralité du courrier est consultable sur le site internet du Foyer.

...

...

...

...



                            
                          

                       

       

                         

Beaucoup de singes vivaient près d'un village. Un jour, un marchand est venu au village acheter ces singes. Il a annoncé 
qu'il les achèterait 100 $ chacun.
Les villageois pensaient que cet homme était fou. Comment quelqu'un peut acheter des singes errants à 100 $ chacun ? 
Pourtant, certaines personnes ont attrapé des singes et les ont apportés à ce marchand qui leur a donné 100 $ pour chaque 
singe. Cette nouvelle s'est répandue comme une traînée de poudre et les gens ont attrapé des singes et les ont vendus au 
marchand !

Le lendemain, les villageois ont fait la queue près de la cage des singes.
L'employé a vendu tous les singes à 700 $ chacun. Les riches ont acheté des singes en gros lots. Les pauvres ont emprunté 
de l'argent à des prêteurs d'argent et ont aussi acheté des singes ! 
Les villageois ont pris soin de leurs singes et ont attendu le retour du marchand. Mais personne n'est venu…
Alors, ils ont couru chez l'employé. Mais il était déjà parti aussi ! Les villageois se sont alors rendu compte qu'ils avaient 
acheté les singes errants inutiles à 700 $ chacun et étaient incapables de les vendre !

Il a demandé à son seul employé de prendre bien soin des singes dans la cage en attendant son retour. 
Les villageois étaient très tristes car il n'y avait plus de singes à vendre.
Puis l'employé leur a dit qu'il leur vendrait secrètement des singes à 700 $ chacun. Cette nouvelle s'est très vite répandue. 
Puisque le commerçant achèterait des singes à 1.000 $ chacun, il y aurait un profit de 300 $ pour chaque singe.

Après quelques jours, le marchand a annoncé qu'il achèterait des singes à 200 $ chacun. Les villageois les plus paresseux 
ont également couru pour attraper les singes restants ! 
Ils ont vendu ces singes 200 $ chacun. Puis le marchand a annoncé qu'il achèterait des singes à 500 $ chacun ! Les 
villageois ont commencé à perdre le sommeil! Ils ont attrapé six ou sept singes, c'est tout ce qu’il restait, et ont obtenu 
500 $ pour chacun. Les villageois attendaient anxieusement la prochaine annonce.
Puis le marchand a annoncé qu'il rentrait à la maison pendant une semaine mais que, lorsqu'il reviendrait, il achèterait des 
singes à 1.000 $ chacun !

Une histoire de monnaie de singe, en quelque sorte…

Le variant Breton du COVID-19.

… C’est le 20ème 
aujourd’hui qui essaie 
de souffler dedans en 
disant «  j’y arrive pas, 
m’sieur l’agent. »

Le Bitcoin expliqué .

Le variant breton appelé Kervid19 
fait juste un peu grossir. 

Plus que de beurre de mal !


